
反對派中人近年將內地與香港融合過程

中發生的個別例子，炒作成所謂「中港矛

盾」，部分人更用上「蝗蟲」、「殖民」等

極端字眼。10歲時和父母由內地來港的陳

㞫鑌慨嘆，事件反映香港已不再像過去般

包容，並呼籲港人應持正面態度面對問

題，但承認矛盾在近年激化，或與內地旅

客激增有關，故呼籲特區政府以香港的承受能

力作為大前提，檢視內地旅客來港的人數，

「好像舖頭做到幾多生意都要衡量，唔可以係咁

招客，但你就提供唔到服務畀人，否則客人唔

開心，打工㝍亦唔開心」。

陳㞫鑌在訪問中談到近年有關內地與香港融

合問題所引發的爭議。他強調，內地與香港更趨

緊密的經濟合作，是不可能迴避的問題，「倘羅

湖橋明天閂門，香港基本上好難生存；香港人心

內亦明白，香港未來要依靠國家發展」，且內地

旅客不再來港，最終只會流失到其他地區。

應檢討內地客來港人數

他坦言，自己身為人父，希望隨時可以買到

奶粉，但奶粉卻長期缺貨，令他和其他香港人

一樣擔心，是不是因為內地人在港搶購奶粉等

日用品所致，「自己都會諗，買唔到奶粉，係

咪因為俾內地人買晒？（相信）很多市民都會

咁諗」，更會進一步想到，「為甚麼香港的奶粉

是供應畀（全國）13億人，而唔係我㜺（香

港）」，類似的問題就會成為港人憂慮情緒的導

火線。

陳㞫鑌建議特區政府在檢討內地旅客來港人

數的同時，要思考是否有空間採取措施去確保

港人的日用品供應，免去港人憂慮，又建議推

出「旅遊指南」，消除香港人與內地旅客的文化

差異，讓內地客了解香港獨有的禮儀及文化。

互相尊重保購物天堂美譽

不過，他強調，文化差異是難以避免的，如

香港人到其他國家及地區旅遊，也會因為不熟

悉當地的文化和禮儀而被當地的居民批評為騷

擾，如在日本，乘搭地鐵時不應講手提電話，

而內地客來港未必知道香港的一套，故香港人

不應以鄙視的眼光對待內地客的個別無禮行

為：「其他人又是否可這樣對待你？」

陳㞫鑌呼籲，香港人與內地居民要互相尊

重，並確保香港繼續作為購物之都，歡迎遊客

來港以確保就業，又希望公眾換個正面角度看

問題：「（內地客來港購物）是因為香港買㝚有

信譽，遊客買㝚好放心。」

■香港文匯報記者 梁譽東

在立法會選舉論壇上，陳㞫鑌炮轟反
對派將所有議題政治化，一鳴驚人，被
民建聯副主席劉江華激讚其表現出色，
在進入立法會後可擔任民建聯的「輕
炮手」。陳㞫鑌在訪問中坦言，自己年
紀尚輕、資歷尚淺，故自己會謙卑學

習，盡量吸收經驗，「不敢說會做咩炮
手」，但強調自己會秉持民建聯「是其是，
非其非」的精神，「有勇氣支持，有勇氣
反對」。

在立法會內，劉江華一直有「重炮手」之

稱，在立法會會議期間反對派的歪理狂轟猛

打，而在今年立法會選舉的選舉論壇中見識

過陳㞫鑌的「本事」後，就大讚陳㞫鑌倘進

入立法會後，就可以擔當「輕炮手」的角

色。陳㞫鑌在訪問中回應時笑說，這是劉江

華對他的期望，自己對「炮手」之名絕不敢

當：「唔敢話做咩炮手，（我身為）年輕議

員會謙卑學習，盡量吸收經驗。」

謙卑學習盡量吸收經驗
不過，陳㞫鑌強調，立法會本應是為市民

解決問題而存在的，但上屆立法會爭拗不
斷，尤其是反對派大打拉布戰，癱瘓議會運
作，令改善香港社會民生的多項決議都被拖
延，令香港發展停滯不前，「有人聲言會越
來越激，有人一開波就拉布⋯⋯最終損失的
是市民」，強調倘立法會運作繼續受阻礙下

去，香港社會就要承受沉重代價。

過激言論損政府公信力

他坦言，反對派中人的激化語言及議會暴

力，是導致立法會形象低落的主因，「議會

形象（低落）是因為某部分人做得特別過火

所造成⋯⋯嚴重影響了議會形象及公信

力」，而議會以至特區政府的公信力因而受

損，損失只會是香港的全體市民：「市民信

邊個？市民選我㜺（議員），係信我㜺推郁

（推動）政府。（有人）可能信可以推㜌政

府。但推郁同推㜌個政府，睇㜮大家要邊

樣？」

陳㞫鑌續說，自己在選舉期間以「向前」

為競選口號，而加入立法會，是希望推動特

區政府做事，而非令香港發展「無限期拖落

去」，故自己有責任在這種風氣中推動社會

向前發展，不希望再看到「語言暴力」，並

會堅守「是其是，非其非」的原則，「有勇

氣支持，有勇氣反對」，來抗衡這股議會歪

風。

■香港文匯報記者 梁譽東
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陳㞫鑌：地區無小事 從微觀改善政策
㠥力年輕人發展 關注基層醫療服務

陳㞫鑌在接受本報訪問時表示，他自當選立法會議員以來，接獲的求助個案電郵
多了很多，要處理的事務相當多，並坦承自己剛進入立法會，在適應期間無可

避免會花多點時間在立法會事務上，但自己一定會堅持「每日都會到地區，然後再到
立法會」：「區內民生事務，（我）選到（立法會議員）後亦都唔可以唔記得，要逐
步履行競選承諾。」

宏觀措施欠執行細節
他解釋，地區工作令他善於「微觀觀察」，從而了解到宏觀政策的不足之處，導致政

策在執行時遇到問題和困難，「制訂政策時，（政府）未必想到在地區執行時遇到的
問題」，如特區政府推出強制驗樓及驗窗，就涉及有關大廈是否有法團，及當局提供了
甚麼配套，以至在執行規例時如何扮演監察角色等；又舉食肆、菜檔阻街的問題，指
這些看似是地區問題，但實質上涉及政策和部門之間的不配合：「地區問題是全港性
問題，涉及部門間的執法協調等。在這方面，地區的經驗好緊要，（可見）區議會觀
察到的可以幫到香港」。　
因此，陳㞫鑌會堅持地區服務，笑言自己有早起的習慣，應該可分配到時間兼顧兩

方面工作，延續對地區工作的熱枕，並為此聘請了兩名協助民建聯前立法會議員張學
明處理立會事務的助理，以補充其不足，並考慮增設辦事處，加強地區服務。

青年機遇減促訂政策
被問及未來立法會的工作重點時，他坦言，自己在10歲那年隨父母來港，初中時當

過水電冷氣維修學徒，最後憑自己的機電的興趣，考上工程師的專業資格，「那些年
可說是機遇處處」，但現在年輕人的發展卻遇上了樽頸，不再是年輕人自己是否努力的
問題，而是社會發展提供的機會少了，「以前教育機會少，但青年向上流動階梯較暢
順；（相反現在社會）教育多㜴、社會發展，反而青年追唔上」。
因此，陳㞫鑌將在立法會上主力關注年輕人問題，及與一直關注有關議題的黨友、

新界東立法會議員陳克勤合作要求特區政府制訂一套長遠的青年發展政策。

跟進新界西交通問題
身為新界西議員，他亦會跟進新界西交通日益嚴重的問題，包括交通費昂貴且不方

便區內居民，以及港珠澳大橋落成後對當區交通帶來的「翻天覆地的影響」，未來並會
爭取跟進衛生醫療政策，包括就基層醫療、專科門診問題提出質詢，估計可於11月左
右在立法會大會上提出，而自己會與黨主席譚耀宗及黨友梁志祥分工，落實民建聯3席
入局，更細緻地服務新界西的競選承諾，「分工不分家，3個（議員）互相配合」。而
被問及他會跟隨民建聯黨內哪一位議員「學師」時，他笑說，自己暫時傾向「自學」，
遇有不明的地會拿出來討論，暫未有意「搵師父」。

今年立法會選舉，民建聯在新界西取得3席，長年在荃灣及

葵青區服務，並以年輕、專業形象出戰的陳㞫鑌，在眾多新晉

議員中最為亮眼。陳㞫鑌在接受本報專訪時表示，自己由2003

年開始就在區議會工作，多年來關注地區議題，在「微觀」的

角度發覺了「宏觀」的政策制訂在執行時往往會出現流弊，故

自己晉身立法會後，希望可運用自己「微觀」的經驗，來改善

「宏觀」政策，又表明自己未來會㠥力處理年輕人的發展問

題，以及專注醫療衛生政策，致力關注基層的醫療服務問題。

■香港文匯報記者梁譽東

籲理性包容兩地文化差異

「輕炮手」誓抗議會暴力

陳㞫鑌是新晉
立法會議員，原
來也是「新晉爸
爸」。他嘆言，
囡囡才剛上學前
班，但自己成為
區議員及立法會

議員「雙料議員」後
的繁重工作，令他不
得不犧牲和家人相聚
的時間，「早前我就
因為要到立法會『上
堂』（立會新人班）
而取消了與太太及囡
囡旅行的計劃」，令
他 大 感 「 過 意 唔

去」。他感激家人的包容和支持，強調自己一定會爭取時間陪伴家人。
陳㞫鑌任區議員時已經以勤力見稱，當選立法會議員後，個人時間就更

「買少見少」。他在訪問中帶點無可奈地說：「私人時間少了，連（原有）工
作亦辭掉，要全情投入（議會工作），（我）不想令選民失望」。

內疚無暇照顧囡囡
這位「人夫」和廿四孝老豆，相信未來有很大部分時間都要留在添馬艦政

府總部度過。為了公務，要放棄與家人相處的時間，陳㞫鑌慨嘆「實在過意
唔去」，尤其是在提到囡囡常常因「搵唔到爸爸而喊」時，太太又因有工作
在身，故平日照顧囡囡的責任都要交給其他家人，令他「內疚冇咩幫到
手」，惟有感激家人長時間的包容和支持，並爭取往後有時間就要陪家人，
「相處時間難，故我會更珍惜和囡囡時間」，又透露自己在中秋前就帶了囡囡
到政府總部外的公園草地遊玩，一家人十分開心。

■香港文匯報記者 梁譽東
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■譚耀宗(右)早前親身到荃灣為陳㞫鑌(中)打氣。 資料圖片

■陳㞫鑌對無暇照顧囡囡感內疚並更珍惜陪伴家人

的時間。

■陳㞫鑌感謝街坊支持，成功躋身立會。 資料圖片

■陳㞫鑌認為，反對派過激行動損議會及政

府公信力。 鄭治祖攝

■陳㞫鑌強調，加入立法會後，不會放棄地區工作，要做到兩者並重。 香港文匯報記者鄭治祖 攝
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■作為新晉立會議員，陳㞫鑌將學習

多觀察。 鄭治祖 攝


